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Carissimi concittadini e concittadine,
il numero dell’InformaSovere che 

andremo a leggere nelle prossime pa-
gine sarà ricco di contenuti e spero riuscirà a 
trasmettervi l’impegno ma soprattutto l’entu-
siasmo che caratterizza ogni nostra scelta o 
iniziativa. 

Ci stiamo avvicinando velocemente alla 
fine di un anno molto impegnativo ma molto 
entusiasmante. È stato un anno che ha visto 
partire tanti progetti e iniziative non senza 
incappare in complicazioni e imprevisti che 
abbiamo cercato di gestire con molta ratio, 
mantenedo il giusto equilibrio tra aspetti 
tecnici, ecomonici e logistici.

Abbiamo cercato di dare voce e spazio 
di incontro e di confronto a tutti. Da ini-
ziative dedicate ai nostri piccoli e alle fami-
glie grazie al lavoro incessante della nostra 
commissione biblioteca, a quelle destinate 
ai ragazzi, organizzate dalla commissione 
politiche giovanili che cerca di farsi spazio e 
trovare il giusto risalto che merita. Abbiamo 
cercato di mettere in primo piano le eccellen-
ze sportive, artistiche e culturali del paese. 

Continua il proficuo legame con il nostro 
istituto comprensivo, sostenendo a vicenda 
nuove idee e visioni. È proprio di questi mesi 
l’ultimo significativo e importante  tassello di 
questo rapporto che è l’avvio del progetto di 
costituzione di un polo per l’infanzia 0-6 “Sen-
za Zaino”. Un’idea all’avanguardia che finalmen-
te mette in pratica ciò che è stato decretato nel 
dgls. 65/2017 nel quale il Comune non ha un mero 
compito di affiancamento organizzativo e di sup-
porto all’attività didattica ma ha un ruolo diretto 
nella gestione didattica dei servizi educativi.

Stiamo cercando di allinearci il più possibile ad essere un 
paese inclusivo. In questa direzione vanno l’intrecciarsi di 
iniziative con lo spazio autismo “Centro anch’io” e il Cse-
Cdd di Sellere. In tal senso un grandissimo sforzo è stato fat-
to dalla nostra commissione servizi sociali che per tutti que-
sti mesi ha mantenuto alta l’attenzione su temi importanti 
come il ruolo della Donna, la disabilità, il volontariato, gli an-
ziani. Abbiamo finalmente dotato il nostro parco comunale 
principale di un parco giochi per tutti, e per cercare di avere 
una panoramica più completa per il futuro abbiamo inizia-
to il percorso per diventare un comune PEBA. Un comune 
dotato di un Piano di Eliminazione delle Barriere Architet-
toniche, per realizzarlo abbiamo partecipato e ottenuto un 
bando per stilare questo importantissimo documento. 

Tutto ciò non sarebbe possibile senza l’enorme sforzo dei 
nostri assessori e consiglieri comunali e la massima dispo-
nibilità (e anche un po’ di pazienza) sempre dimostrata da 
tutto il personale comunale. 

Vi auguro una buonissima lettura ma sopratutto auguro 
a tutti di poter vivere qualche giorno con le persone care 
e riuscire, almeno durante le festività, a guardare al nuo-
vo anno con più speranza, senza mai perdere la fiducia e la 
lucidità necessarie per andare avanti. Mai come in questi 
giorni i miei pensieri vanno in un’unica direzione: che sia un 
Natale di Pace.

Il saluto del sindacoIl saluto del sindaco

La Sindaca

Federica
Cadei
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  Il Grande Presepe di Assisi arriva da SovereIl Grande Presepe di Assisi arriva da Sovere
Domenica 3 dicembre è stato inaugurato, davan-

ti alla Basilica di Santa Maria degli Angeli ad Assisi, 
il Grande Presepe. Si tratta di un’istallazione in stile 
popolare di circa 200 metri quadrati provenien-
te proprio da Sovere che rimarrà in piazza fino al 7 
gennaio 2024. Contestualmente è stata inaugurata 
anche la Mostra Internazionale dei Presepi, collocata 
nel Chiostro del Convento.

“La speranza oltre la guerra” è stato il messaggio 
che ha segnato l’inaugurazione della mostra inter-
nazionale dei presepi alla Porziuncola in occasione 
degli 800 anni dal primo presepe. Insieme alle isti-
tuzioni (Frati Minori di Assisi, Clarisse, Ordine Fran-
cescano Secolare, Diocesi di Assisi, Regione Umbria, 
Comune di Assisi) è stato presente in videoconferen-
za il Patriarca di Gerusalemme, S.B. Cardinal Pierbat-
tista Pizzaballa.

Sono stati due giorni ricchi di incontri, di mera-
viglia e di speranza. Assisi è Pace e il messaggio di 
Francesco è più vivo che mai.
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  Lavori pubblici, uno sguardo al futuroLavori pubblici, uno sguardo al futuro

Prima di dare “uno 
sguardo” ai lavo-
ri programmati e 

sulle desiderate 2024 vo-
levo solo evidenziare che 

tutte le opere oggetto del 
precedente articolo pub-
blicato su InformaSovere di 

giugno hanno visto la loro 
conclusione.

Anche i lavori legati alla 
riqualificazione dell’ex boc-

ciodromo – dopo la forzata 
sospensione dovuta alla sco-
perta di alcune sorgenti  – sono 
ripresi con celerità – come evi-
denziato nelle fotografie - ed 
in questi giorni  si sta comple-
tando la copertura dell’im-
mobile. Mi è doveroso evi-
denziare che l’imprevisto 
legato alla fuoriuscita delle 
sorgenti ha comportato un 
maggior onere economi-
co  che ha fatto lievitare 
l’investimento comples-
sivo di oltre 70.000 euro. 
Riteniamo che ora si 
possa procedere spe-
diti contando di com-
pletare l’opera per la 
tarda primavera del 
prossimo anno.

Per il 2024 abbiamo già cantiera-
to due opere che hanno finalità di-
verse ma che – crediamo - possano 
coniugare il tema di una maggio-
re sicurezza con 
quello di favorire   
un ulteriore im-
pulso allo sviluppo 
turistico del nostro 
paese.

Provo a sinte-
tizzare in poche 
righe questo con-
cetto.

Abbiamo innan-
zitutto fatto nostre 
le istanze che da 

tempo ci arrivano da molti cittadi-
ni relative alla criticità dei marcia-
piedi di via Roma ormai in buona 
parte consumati e non rispondenti 
ad oggettivi criteri di sicurezza. In 
questi giorni il professionista inca-
ricato sta concludendo la proget-
tazione del primo lotto  contando 
di mettere a gara l’opera per la 
prossima primavera e, compati-
bilmente con le risorse finanziarie 
a disposizione, vogliamo pensare 
anche ad un progetto che coniu-
ghi il concetto di sicurezza a quello 
di un ingresso del paese che ri-
sponda a canoni di bellezza.

L’investimento complessivo sarà 
di 200.000 euro in parte coperto 
da contributo regionale nell’ambi-
to del distretto del commercio di 
cui siamo uno dei partner. La diffe-
renza attingendo all’avanzo libero 
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di bilancio.
Più propriamente legata ad un gra-

duale sviluppo turistico del paese è la 
realizzazione di un centro di accoglien-
za per i visitatori del bacino pleistoce-
nico che quest’anno, a conferma della 
valenza mondiale dello stesso, ha visto 
la presenza di alcuni scienziati giappo-
nesi che hanno studiato la parete della 
Foresta Fossile considerata, a ragione, 
la più importante d’Europa e la secon-
da al mondo. E’ un ulteriore tassello di 
uno sviluppo dell’area paleontologica 
che, nelle intenzioni dell’amministra-
zione, si dovrebbe evolvere nel corso 
degli anni.

Anche in questo caso l’investimento 
complessivo di 180.000 euro é struttu-
rato come il precedente intervento in 
compartecipazione con Regione Lom-
bardia.

Un aspetto non trascurabile ma for-
temente attenzionato da questa ammi-
nistrazione riguarda Palazzo Bottaini 
che rappresenta sicuramente una – se 
non la più importante – criticità strut-
turale della nostra comunità anche in 
relazione all’omonima via occupata 
da diversi residenti.  L’immobile – nella 
parte    meridionale - è in uno stato di 
graduale degrado e gli interventi nel 
tempo ipotizzati non sono sicuramen-
te di facile attuazione sia per l’impat-
to economico non sostenibile con le 
“semplici” risorse comunali sia per gli 
importanti vincoli della Sovrintenden-
za ai beni ambientali che caratterizza 
tutte le proprietà di carattere pubbli-
co. Da alcuni mesi abbiamo un’inter-
locuzione con i concittadini abitanti 
del borgo ed abbiamo evidenziato che 
una prima fase vedrà la messa in sicu-

rezza degli immobili maggiormente 
compromessi ed abbiamo recente-
mente ricevuto il progetto esecutivo 
che prevede un investimento comples-
sivo di circa 140.000 euro. L’impegno 
è reperire le risorse con l’avanzo del 
bilancio consuntivo 2023 così da dare 
una risposta alle richieste più urgenti in 
termini di sicurezza. 

Più complesso è l’intervento strut-
turale sull’intera area per gli impatti 
economici che, come accennato prima, 
non sono nelle disponibilità dell’am-
ministrazione comunale. La stessa ha 
avviato alcune interlocuzioni sovra-
comunali, incontrato esponenti della 
Regione ed attivato canali anche nelle 
sedi governative per valutare diver-
se ipotesi. Non sembra percorribile 
attingere ai fondi del PNRR in quanto 
gli stessi non sono utilizzabili per la 

ristrutturazione di immobili pubblici 
con queste caratteristiche. Anche la 
semplice progettazione esecutiva – in 
gran parte necessaria per concorre-
re ad eventuali bandi – comporta un 
importante onere economico ad oggi 
non facilmente reperibile. 

Resta comunque forte il nostro im-
pegno su questo fronte coscienti delle 
pesanti criticità che caratterizzano Pa-
lazzo Bottaini e continueremo a rap-
presentarne puntualmente gli sviluppi 
su questo fronte ai residenti della zona 
ed alla comunità soverese.

Mi sia permesso di chiudere ricor-
dando con grande piacere che il pro-
getto “Il Giardino degli Orti” in Borgo 
San Martino ha ricevuto un importante 
premio a carattere nazionale a confer-
ma che la ricerca di un perfetto equili-
brio tra risorse economiche e idee pro-
gettuali permette di riqualificare spazi 
nei nostri centri storici esaltandone le 
bellezze.

 Chiudo rivolgendo i miei più sinceri 
auguri di Buon Natale a tutta la comu-
nità soverese.

L’Assessore 

all’Urbanistica 

e Lavori Pubblici

Francesco
Filippini 
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Guardando all’ultimo ‘bilancio 
sociale’, vedo ancora attuali le 
riflessioni che avevamo fatto. 

Riporto i 4 punti salienti che avevamo 
evidenziato:

• un calo demografico, sempre meno 
bambini, le sezioni alle elementari van-
no riducendosi;

• un calo di iscritti alla pallavolo, il fer-
mo dovuto al Covid ha accentuato gli 
abbandoni;

• un calo forse anche di entusiasmo, 
complice sempre il Covid;

• una mancanza di ricambio nell’orga-
nico della società.

Finivamo con l’impegno a cercare 
spunti su come ripartire, con l’entusia-
smo come sostegno al nostro volonta-
riato, con lo sforzo di andare oltre nei 
contrasti, confidando sempre di fare 
l’interesse di quanti più ATLETI possibi-
le (accettare tutti, anche quando maga-

ri la pallavolo non è il maggior talento 
di alcuni, o quando la fiducia che dimo-
strano alcuni genitori nella società non 
è di aiuto ai figli per vivere al meglio 
questa esperienza, ma con ferma posi-
zione sull’aspetto educativo, tolleranza 
zero sulla maleducazione).

Prospettavamo l’esigenza di un ri-
cambio ‘generazionale’, di approfondire 
l’ipotesi di aggregazioni con altri paesi, 
di superare i campanilismi, di collabora-
re con scuola, oratorio, famiglie, il tutto 
per aiutare i ragazzi nella loro crescita.

Su quale punto siamo progrediti di 
più? Direi sull’ipotesi di aggregazione 
con altri paesi, il progetto Polisportiva 
2 Laghi sta  procedendo, sul calcio è già 
più avanti, ma anche come Pallavolo ci 
stiamo muovendo. 

Sappiamo che alcuni comuni limitrofi 
hanno avuto accesso a finanziamenti 
per rinnovare le palestre e non vedono 
l’ora di averle rinnovate, ma soprattutto 

piene. Non ho visto i progetti, ma spe-
ro che finalmente (con la Polisportiva 2 
Laghi operativa) anche i nostri ragazzi 
potranno giocare in palestre con spazio 
adeguato a battere al salto, per recupe-
rare palloni ai lati del campo, con vie di 
fuga adeguate, con più docce, con ac-
cesso per i disabili e anche i genitori e 
i nonni dei nostri ragazzi potranno as-
sistere alle partite dei loro figli e nipoti 
seduti in sicurezza.

Su quale punto siamo progrediti di 
meno? Sul ricambio dell’organico so-
cietario. 

Sono sempre di più i genitori pronti a 
lamentarsi se ritengono che i figli non 
siano valorizzati al meglio e sempre 
meno quelli disposti a mettersi in gio-
co anche per incarichi semplici come 
segnapunti, arbitro, accompagnatore, 
coordinatore, tutti ruoli che consento-
no di avvicinarsi alla società e garanti-
scono poi una naturale evoluzione a 

rimpiazzare le posizioni nel direttivo.
Guardando avanti invece un sug-

gerimento o due ai genitori prima di 
iscrivere il figlio con noi:  se sai già che 
tuo figlio è un talento che può andare 
a giocare in serie A, ci sono società in 
zona che già hanno la squadra in serie 
A, portalo subito da loro, farà progressi 
molto più velocemente, se sai già alle-
nare meglio dei nostri allenatori, can-
didati siamo sempre alla ricerca di per-
sone valide (altrimenti rispetta le scelte 
degli allenatori).

La nostra offerta è rivolta a genitori 
che hanno a cuore i loro figli e condivi-
dono i nostri valori educativi e la passio-
ne per la pallavolo. Non pretendiamo di 
poter soddisfare tutte le aspettative ma 
facciamo del nostro meglio.

Il Presidente della Pallavolo Sovere
Paolo Tapparello

  Pallavolo Sovere stagione 2023/2024 Pallavolo Sovere stagione 2023/2024 

Allieve Mini-Allieve Giovanissime
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Festa dello SportFesta dello Sport

Quest’anno è stata riproposta la tradizionale 
Festa dello Sport e la partecipazione è stata 
ottima. L’intento della Commissione Sport è 

da sempre quello di proporre una giornata di diver-
timento per grandi e piccini che possono cimentarsi 
in nuove attività e allo stesso tempo una passerella 
per le associazioni sportive del territorio che in que-
sto modo si fanno conoscere. La Festa dello Sport 
quest’anno si è svolta nel pomeriggio di domenica 
17 settembre tra il Parco Silvestri, via Roma e l’Ora-
torio. Dal calcio alla pallavolo, dall’atletica ai roller, 
dal tennis al rugby, ma anche le esibizioni di karate 
e difesa personale, il calcio balilla umano e i gonfia-
bili per i più piccoli. Non poteva mancare la musica e 
una gustosa merenda offerta dalla Pro Loco. La scac-
chiera del Parco Silvestri è stata anche il palcoscenico 
della premiazione dei nostri atleti che si sono distinti, 
ognuno nella propria disciplina, durante il 2022.

Ecco i loro nomi: Gregorio Martinelli, Elisa Epis, Jo-
seph Questi, Emma Carrara, Gianpiero Gabrieli, Raf-
faella Belli, Giada Noris, Laura Ravelli, Maryam Afgei, 
Alessandro Lotta, Nicola Foresti, Francesco Moschini, 
Jlenio Forchini, Pierluca Armati, Marcello Patelli, Si-
mone Cocchetti, Fabio Staffoni, Lorenzo Forchini, Ric-
cardo Gasparotti, Elisa Giurini e Lorenzo Bentivoglio.

A chiusura di una bellissima giornata di festa c’è 
stata la presentazione della prima squadra dell’A.s.d 
Sovere Calcio guidata da mister Giuseppe Cattaneo, 
che milita nel campionato di Prima Categoria. 

Ringraziamo le associazioni che sono state insieme 
a noi, la Pro Loco, don Angelo, gli sponsor e tutte le 
persone che ci hanno aiutato per la buona riuscita 
della festa.

Ci vediamo l’anno prossimo!

Il Presidente della Commissione Sport 
Franco Carsana

Esordienti Green

Esordienti White

Avviamento
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“Tutto è nato nel 2018 – spiega il responsabi-
le generale del Progetto Alessandro Moret-
ti -, da un incontro tra il presidente (Angelo 

Carrara Aurora Sovere), e i Presidenti (dell’Alto Sebi-
no Omar Giudici) e (della Polisportiva Endine Gaiano 
Zoppetti Pierluigi) con tutti i vari Dirigenti.

Seduti ad un tavolo ci siamo confrontati su vari 
aspetti.

Abbiamo messo a nudo le varie problematiche e, 
dopo diverse riunioni, abbiamo deciso di formare 
questa Polisportiva. Siamo di fronte ad una proposta 
di apertura e condivisione che farà solo bene ai no-
stri ragazzi e ragazze. Il campanilismo deve finire affin-
ché il nostro territorio possa crescere.

Dobbiamo metterci insieme per creare qualcosa di 
importante e duraturo, che permetta ai ragazzi e ra-
gazze   e a noi Dirigenti di far crescere il territorio e 
dare un’offerta sempre migliore.

Questa stagione 2023 /24 è partita con 300 ragaz-
zi e ragazze di tutto il comprensorio Endine -Lovere 
-Sovere giocare a calcio con la stessa maglia dai Primi 
Calci alla juniores suddivisi in 13 squadre Maschili e 2 
Femminili”.

È c’è dell’altro: “Il direttivo ha sempre parlato di un 
progetto aperto ad altri sport e così sta accadendo. 

Nella prossima stagione si unirà la Pallavolo Femmi-
nile.

Siamo andati contro le divisioni particolari e in tan-
ti si sono meravigliati di quanto fosse positiva questa 
svolta – commenta Alessandro Moretti, responsabile 
del settore attività di base -. Un grosso vantaggio è la 
possibilità di avere accesso a tanti impianti sportivi, 
possiamo programmare bene gli allenamenti senza 
sovrapposizioni”.

Un’unità di intenti che aiuta anche fuori dall’ambi-
to sportivo: “Questa unione ci dà forza sul Territorio 
con i diversi interlocutori come Amministrazioni co-
munali o Associazioni, è più facile avere appoggio.

E’ stato bello vedere come si sono amalgamati i 
gruppi di ragazzi e ragazze, ma anche i genitori, ma-
gari qualcuno prima storceva il naso, ma poi hanno 
aderito tutti con entusiasmo.

Se ci credi fino in fondo, è facile spiegare la bontà 
del progetto e le mamme e i papà ci hanno dato il loro 
appoggio.

È una grande opera di volontariato e ciò è molto ap-

  Crescere insieme... Polisportiva 2 Laghi Crescere insieme... Polisportiva 2 Laghi 

Primi Calci - Endine

Scuola Calcio - Sovere

Primi Calci
prezzato, siamo compatti e questo rende le cose più 
semplici e vincenti. Se ce la facciamo in ambito sporti-
vo, questo movimento può andare avanti anche in altri 
contesti”.

Insieme si può vincere.

SERIETÀ
QUALITÀ

CONVENIENZA

di Andrea Zanni
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  Il bilancioIl bilancio
La novità del 2023, per gli enti locali, riguarda l’obbligo di calendarizzare il processo del 

bilancio di previsione per il prossimo triennio, in modo da giungere alla sua approvazione 
entro il 29 dicembre 2023.

È sempre complicato riassumere i numeri del bilancio, ci provo, cercando di essere il più 
chiaro possibile e sperando allo stesso tempo di non tediarvi troppo. 

Limiterò l’analisi al previsionale 2024 e citerò i principali capitoli di spesa:

il bilancio del comune di Sovere pareggerà per l’anno 2024 ad € 4.873.940.

La parte più onerosa serve per la spesa corrente necessaria al funzionamento della mac-
china comunale ed è pari ad € 3.614.000. 

Di seguito le principali voci di spesa (le prime quattro), in ordine decrescente:

Stipendi dei dipendenti comunali € 851.200 (il 23%)

Rifiuti (raccolta, spazzamento strade, piattaforma ecologica) € 578.000

Istruzione, comprensivo di riscaldamento, energia elettrica, per un totale di € 539.800. Di cui: 

•	 piano diritto allo studio convenzionato € 38.000, 
•	 mensa scolastica (coperta delle rette al 100%) € 80.000, 
•	 trasporto alunni € 104.000, 
•	 Gestione asilo nido € 170.000

Servizi sociali tra cui: servizi ai minori, assistenza domiciliare, disagio giovanile, servizio ai diversamente abili, il ban-
co alimentare € 340.000

Funzionamento biblioteca € 29.000

Sport, cultura e turismo € 30.000

Illuminazione Pubblica € 60.000

Viabilità e manutenzioni € 182.000

Servizi cimiteriali € 19.000

Rimborso mutui, capitale ed interessi € 361.000

Polizia locale (di cui € 12.500 per il funzionamento della caserma dei Carabinieri di Sovere) € 36.500

Indennità amministratori € 140.000 (dallo Stato € 54.000)

Utenze servizi generali, assicurazioni uffici comunali € 255.000

Fondo rischi € 59.000

Riscossione coattiva tributi € 55.000

Contrariamente ad un bilancio familiare in cui le spese sono in funzione delle entrate, in 
un bilancio comunale avviene sostanzialmente il contrario, limitando fortemente le scelte 
politiche dell’amministrazione.

Di seguito cerco di evidenziare quali sono le fonti a cui attingere:

Trasferimenti statali: € 648.000 (nel 2010 € 1.082.000 
e nel 2012 € 874.000, 2023 € 639.000)

Entrate di natura tributaria € 2.032.000 di cui:
•	 Addizionale IRPEF € 560.000
•	 TARI € 578.000
•	 IMU €780.000
•	 IMU/ADDIZIONALE IRPEF/TARI Arretrate € 100.000
•	 Diritti 5x 1000 € 14.000
•	 Di fatto le entrate tributarie coprono il 56% delle entrate comunali.

Trasferimenti da enti sovracomunali € 223.000.

Entrate extra tributarie per complessivi € 711.000 così suddivise:
•	 Diritti di segreteria € 42.000
•	 Proventi cimiteriali € 18.000
•	 Servizio mensa € 80.000 che copre il costo previsto in uscita
•	 Trasporto scolastico € 30.000 (copre il 29% del costo) per scelta politica dell’amministrazione attuale e delle 

precedenti, reputiamo opportuno contribuire in modo significativo all’abbattimento del costo delle rette 
alle famiglie per il trasporto alunni.

•	 Asilo nido € 110.000 (rette + contributo C.M.L.B. coprono il 74% del servizio)
•	 Pasti a domicilio € 55.000
•	 Skipass € 6.500
•	 Mini CRE/ impianti sportivi € 10.000
•	 Canone unico patrimoniale € 49.000
•	 Loculi cimiteriali € 42.0000
•	 Affitti vari € 39.000
•	 Sovracanoni centraline acqua € 5.000
•	 Canoni impianti sportivi € 3.000
•	 Sanzioni codici della strada € 30.000
•	 Gestione gasdotto € 25.000
•	 Rimborso quote mutui Uniacque € 121.600
•	 Introiti diversi € 45.000.

CAPITOLI INVESTIMENTI
Il bilancio 2024 non prevede particolari investi-

menti in quanto ad oggi le entrate certe si limitano 
ai contributi statali per complessivi € 70.000.

Introiti stimati dagli oneri di urbanizzazione € 
150.000. (incassato 2023 € 115.000)

Alcune opere pubbliche, come meglio specificate 
nell’articolo dell’assessorato competente, sono già 
finanziate sul bilancio 2023.

Nuove opere saranno legate all’avanzo di bilan-
cio a consuntivo in quanto non è ad oggi possibile 
ipotizzare investimenti con nuovo indebitamento.

Colgo l’occasione per augurarvi buone feste.

L’Assessore al Bilancio 

con delega allo Sport

Mauro
Leoni 



  Progetto sicurezza: guida consapevole e addestramento ai rischi stradali

A metà Ottobre, più precisamente 
il 14 ed il 15, il nostro bel pae-
se ha ospitato due sessioni di 

un progetto molto importante, ovvero il 
“Progetto sicurezza”, promosso ed orga-
nizzato dalla Commissione Politiche Gio-
vanili. Nelle due giornate, due gruppi da 
circa 15 persone ognuno hanno parteci-
pato ad una giornata all’insegna della si-
curezza su strada. La giornata era artico-
lata in due fasi: durante la mattinata si è 
svolto un corso in aula in cui i due istrut-
tori, Walter Panteghini ed il suo collega 
Simone Marino, hanno illustrato ai par-
tecipanti i diversi rischi che si possono 
incontrare sulla strada, le diverse moda-
lità di prevenzione degli stessi e le tecni-
che consigliate da adoperare durante la 
guida. Non è stata una semplice “lezione 
frontale” come si potrebbe pensare, ma 
un dibattito coinvolgente ed un continuo 
scambio di idee e riflessioni, volto a far 
ragionare i partecipanti su una tematica 
quotidiana ma delicata, spesso sottova-

lutata. Nel pomeriggio, invece, i parteci-
panti hanno potuto provare l’ebrezza di 
“perdere il comando” di uno skid car ed 
“assaporare” cosa vuol dire “sbandare” 
con la macchina, in modo tale da allena-
re i riflessi a reagire a situazioni del ge-
nere qualora capitino con le proprie vet-
ture. Scommetto che vi state chiedendo 
cosa sia una skid car, non lo sapevo ne-
anche io prima di questa iniziativa. Im-
maginatevi una macchina normale, alle 
cui gomme posteriori vengono affianca-
te delle piccole rotelline le quali fanno 
perdere aderenza al terreno e, ad ogni 
piccola svolta, la macchina “parte per i 
fatti suoi”. Particolare, no? Ma non è fi-
nita qui! Oltre allo skid car, i partecipanti 
hanno anche provato, con un’autovettu-
ra “normale” la “frenata d’emergenza”. 
Cosa intendo? Praticamente immagina-
tevi di andare a 80 all’ora e di ritrovar-
vi davanti un ostacolo che non potete 
schivare. Cosa fate? Schiacciate il freno 
come se non ci fosse un domani e spe-

rate di non schiantarvi. È proprio quello 
che i partecipanti hanno fatto, affianca-
ti dall’istruttore Simone, che li guidava 
passo per passo. Alla fine della giorna-
ta, i partecipanti hanno anche ricevuto 
un attestato di partecipazione ma, cosa 
più importante, sono tornati a casa con 
una consapevolezza maggiore dei peri-
coli della strada e con i riflessi un po’ più 
allenati a reagire, qualora gli capitasse, a 
situazioni impreviste. 

Le due giornate erano strutturate nel-
lo stesso modo, quello che le distingue-
va era la platea di partecipanti: infatti, 
nella giornata del 14 Ottobre gli “auti-
sti” erano tutti ragazzi Under 30, e tale 
sessione è stata totalmente finanziata 
da uno sponsor che preferisce restare 
anonimo ma che ha molto a cuore la 
tematica e voleva sensibilizzarla soprat-
tutto tra la popolazione più giovane. La 
seconda giornata, invece, era aperta a 
tutti senza limite di età; è stata finan-
ziata parzialmente dal Comune, dal-

la Farmacia di Sovere (sponsor) ed ha 
richiesto un piccolo contributo (50€) 
a partecipante per la restante quota. 
Il costo totale delle due giornate è stato 
di 3.000 euro, finanziati come illustrato 
sopra.

Riproporremo sicuramente il pro-
getto anche l’anno prossimo in quanto 
crediamo fortemente nel valore del-
la prevenzione e della guida sicura.  
Quindi consigliamo di tenere l’occhio vi-
gile per quando pubblicheremo la pros-
sima locandina, anche perché i posti 
vanno letteralmente a ruba!

Il Consigliere con delega 

alla comunicazione

Senada
Nusinovic
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  “Mario & Sonic ai giochi Olimpici di Sovere 2023” è stato una sorpresa

Un gruppo di ragazzi che da 
poco più di un anno ricopre il 
ruolo della Commissione alle 

Politiche Giovanili del Comune di Sove-
re a dicembre 2022 si è trovato a dover 
proporre attività ed eventi che potesse-
ro coinvolgere i giovani del paese. Ecco 
da dove è nata l’idea di un torneo estivo 
12h di calcio e pallavolo che attirasse 
l’attenzione dei nostri coetanei soveresi 
e non solo.

Il torneo “Mario & Sonic ai giochi 
Olimpici di Sovere”, tenutosi il 29 luglio 
2023 presso l’oratorio di Sovere, è la 
dimostrazione che gruppi di persone 
coese che lavorano per un obiettivo co-
mune possono realizzare grandi cose. 
E’ proprio per questo che ci teniamo 
a rinnovare i nostri ringraziamenti alla 
Commissione Sport del comune di So-

vere e al Gruppo Oratorio, la loro colla-
borazione è stata fondamentale per la 
riuscita di questa giornata all’insegna 
dello sport e del divertimento. 

Se proprio dobbiamo essere onesti a 
divertirsi non sono stati solo i parteci-
panti; per noi è stata una grande soddi-
sfazione vedere che la nostra idea ave-
va riunito centinaia di persone e non vi 
nascondiamo che anche noi ci siamo 
ritagliati dei momenti per due tiri a pal-
la e per guardare da spettatori qualche 
bella partita.

Ma, parlando di numeri… 22 squadre 
iscritte, 133 partecipanti.

Un pubblico strepitoso che ci ha ac-
compagnato durante tutta la giornata, 
dalle prime ore della mattina fino alla 
fine delle finali, svoltesi intorno alle ore 
22.00.

Ad aggiudicarsi i tornei gli “Assolu-
tamente boh” e “Gli sfollati”, rispettiva-
mente per pallavolo e calcio.

Numerosi premi, gentilmente offerti 
dai nostri sponsor, che ci teniamo a rin-
graziare nuovamente. 

Non possiamo che essere soddisfat-
ti del traguardo raggiunto, sperando 
che sia il primo di una lunga serie. In 
cantiere ci sono diverse iniziative che 
speriamo possano riscuotere lo stesso 
successo, e perché no, magari anche 
di più; ma intanto, dall’organizzazione 
di “Mario & Sonic ai giochi Olimpici di 
Sovere” vi diciamo arrivederci e all’anno 
prossimo.

La Presidente della Commissione 
Politiche Giovanili

Sonia Vigani



In  questo semestre di Amministra-
zione la Commissione Politiche So-
ciali ha voluto aggiungere alla vasta 

gamma di attività ormai note, un even-
to dedicato all’inclusione sociale. Per 
definizione quando si parla di “inclusio-
ne”, si indica lo stato di appartenenza a 
qualcosa, sentendosi accolti e avvolti. 

L’inclusione sociale rappresenta la 
condizione in cui tutti gli individui vi-
vono in uno stato di equità e di pari 
opportunità, indipendentemente dalla 
presenza di disabilità o di povertà. Per 
questo progetto è stato coinvolto Luca 
Giudici, educatore del CDD di Albino 
che insieme alla Cooperativa La Fenice 
hanno rappresentato con attori disabi-
li, lo spettacolo “I compromessi sposi” , 

uno dei suoi eventi teatrali che si è svol-
to all’oratorio di Sovere coinvolgendo 
come spettatori i ragazzzi del CDD-CSE 
e anche tutti i bambini e ragazzi che 
alla fine di luglio stavano frequentando 
l’ultima settimana del CRE estivo. Si è 
pranzato TUTTI INSIEME con educatori 
e animatori, vivendo un’emozione uni-
ca che ha lasciato la curiosità di poter 
proseguire, anche nel nostro territorio, 
un progetto teatrale rivolto ai bambini 
e ragazzi disabili che verrà portato a 
compimento l’anno prossimo. In am-
bito sociale, essere inclusi significa so-
prattutto sentirsi accolti: appartenere 
a un gruppo di persone, a una società, 
godere pienamente di tutti i diritti e le 
opportunità che questa appartenenza 

Le Politiche Sociali e... l’inclusioneLe Politiche Sociali e... l’inclusione
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comporta. L’inclusione, dunque, 
è radicalmente diversa sia dall’as-
similazione sia dall’integrazione e 
in questa giornata il gruppo teatra-
le ci ha dimostrato che le persone 
disabili possono tranquillamente 
espletare attività come le persone 
normodotate. 

Uno degli eventi che ha parti-
colarmente caratterizzato il no-
stro operato come Commissione 
Politiche Sociali è stato l’evento 
organizzato nel mese dell’Ottobre 
in Rosa. Sotto il cappello del mese 
della prevenzione del tumore al 
seno, abbiamo deciso di estendere 
questo tema ad un coinvolgimen-
to a 360 gradi comprendendo tutti 
gli aspetti e i settori sanitari legati 
alla PREVENZIONE. La prevenzi-
one, in sanità, è il complesso delle 
misure utili a prevenire la compar-
sa, la diffusione e la progressione 
delle malattie e il determinarsi di 
danni irreversibili quando la pa-
tologia è in atto. La prevenzione 
è l’insieme delle azioni ed attività 
che mirano a ridurre la mortalità, la 
morbilità o gli effetti dovuti a de-
terminati fattori di rischio o ad una 

certa patologia (profilassi), promu-
ovendo la salute e il benessere in-
dividuale e collettivo (salutogene-
si). Nella prevenzione secondaria, 
la malattia è riconosciuta e curata 
precocemente, spesso prima della 
comparsa dei sintomi, riducendo 
pertanto al minimo le conseguen-
ze gravi.

Dopo la partecipazione a livello 
sovracomunale alla Camminata 
della Salute che si è svolta il 15 di 
ottobre, il sabato successivo il no-
stro evento “Giornata della Salute 
Soverese” ha fatto sì che 230 cit-
tadini soveresi abbiano usufruito 
gratuitamente di prestazioni sa-
nitarie come rilevazione glicemia, 
colesterolo, trigliceridi, rilevazione 
della pressione, esame dell’udito, 
cardiogramma, BIA; con la collabo-
razione gratuita della Cooperativa 
Sebina e l’aiuto di infermiere in 
pensione, specialisti come fisiatra, 
cardiologo, nutrizionista, puericul-
trice. L’evento è stato interamente 
sponsorizzato dalla Farmacia Ver-
zeni, Farmacia Agostini e Coopera-
tiva Sebina, hanno partecipato an-
che ASST BG EST illustrando la par-

te del ruolo della Casa di Comunità 
e i servizi territoriali, AVIS e Associa-
zione Cuore di Donna, Associazio-
ne Sovere Vol.A che ha contribuito 
alla distribuzione della “colazione” 
post-rilevazioni e post-prestazioni. 
L’affuenza è stata molto significati-
va e dai dati raccolti è stata rilevata 
la maggior presenza delle donne 
e le fasce d’età maggiormente in-
teressate quello Over 65.  Si è dato 
comunque modo di poter usufrui-
re, alle fasce d’età più giovani, della 
somministrazione di prestazioni 
gratuite laddove il servizio sanita-
rio chiede il pagamento del ticket 
sanitario. Per noi è stata una nuova 
avventura che speriamo di ripe-
tere l’anno prossimo migliorando 
ancora di più il servizio.

L’Assessore 

ai Servizi Sociali

Fabiana
Turla
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Ad ottobre si è svolta la decima 
edizione de “La Giunta Serve in 
Tavola”, storico appuntamento al 
Santuario della Madonna della 
Torre dove la Giunta Comunale al 
completo, con l’aiuto del gruppo 
“Amici del Santuario”, ha accolto 
230 cittadini soveresi e non, per il 
classico pranzo a base di spiedo 
bresciano e polenta. Quest’anno 
il ricavato è stato totalmente de-
voluto, sempre a scopo sociale, 
all’Associazione Sovere Vol.A che 
da sempre collabora e si integra 
con i Servizi Sociali Comunali.

La Giunta serve in tavolaLa Giunta serve in tavola

L’Associazione Sovere Vol.A., 
attiva da 5 anni, coinvolge ad 
oggi 40 volontari operativi 

nei seguenti settori:
a)     Distribuzione alle famiglie in 

condizione di fragilità economica di 
generi alimentari di prima necessi-
tà. La distribuzione viene effettuata 
quindicinalmente in Via Marconi. Ad 
oggi usufruiscono del servizio 57 
nuclei familiari e, grazie ad una con-
venzione con la Comunità Montana 
dei Laghi Bergamaschi, abbiamo al-
largato il servizio anche ai comuni di 
Solto Collina e Pianico;

b)     Gestione del servizio “conse-
gna pasti a domicilio”; I pasti ven-
gono distribuiti giornalmente dai 

volontari al domicilio di persone 
anziane che diversamente sarebbe-
ro in oggettive difficoltà.  Il “toc-toc” 
del volontario é ormai diventato un 
appuntamento quotidiano per que-
sti soveresi. Nel corso del 2022 ab-
biamo servito circa 6.300 pasti;

c)     Attività di trasporto in partico-
lare a favore delle persone anziane o 
cittadini con difficoltà nei trasporti. 
Nel corso del 2022 abbiamo effet-
tuato 336 viaggi;

d)     Attività di assistenza sul tra-
sporto scolastico per la scuola 
dell’infanzia che vede impegnate 
quotidianamente 5 volontarie;

e)     Collaborazione nelle attività 
promosse dall’Amministrazione per 

lo svolgimento di attività a carattere 
sociale e di pubblica utilità, di volta 
in volta concordate.

 Ora miriamo ad espanderci, pro-
ponendo punti di incontro e per-
corsi di alfabetizzazione per anzia-
ni e cittadini di diverse etnie. Tutto 
questo è e sarà possibile grazie alla 
presenza dei volontari: invito tutti 
coloro i quali hanno tempo a dispo-
sizione da “dedicare agli altri” a con-
tattarmi al numero dell’associazione 
(3913518406) perché più volontari 
ci sono maggiori servizi e progetti 
possiamo pensare di attivare.

 
La Presidente Sovere VOL.A.

Angela Suardini 
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Il Polo ZeroSei Senza Zaino di Sovere unisce 
il nido comunale (0/3) e la scuola dell’in-
fanzia in un unico modello educativo, ispi-

rato ai valori dell’ospitalità, della comunità e 
della responsabilità.

Una scuola pensata come una piccola città, 
in cui i bambini da 0 a 6 anni siano liberi di 
muoversi, leggere, costruire, indagare i mate-
riali naturali, dipingere, far finta di, nascon-
dersi, travestirsi, travasare, catalogare, salire 
e scendere, guardare il mondo da sotto in su... 
in un ambiente ricco di proposte stimolanti, 
con punti di curiosità e centri di interesse a 
favore dell’autonomia e dei cento linguaggi 
dei bambini. È l’espressione concreta dei va-
lori Senza Zaino, che racchiude tutta la scuola 
in un unico microcosmo intessendo un pae-
saggio costituito da contesti esplorativi aperti 
(per il gioco simbolico, la costruttività, le atti-
vità pre-scientifiche e grafico-pittoriche) per 
permettere il libero accesso dei bambini e 
per consentire di staccarsi dal gruppo e favo-
rire l’apprendimento autonomo e guidato, la 
concentrazione e la dimensione individuale e 
riflessiva dei bambini.

Sulla “città” si affacciano i due grandi ate-

lier sono dedicati alla luce (e all’indagine dei 
fenomeni naturali e artificiali per definire sce-
nari e architetture fantastiche) e alla scoperta 
della natura. Qui semi, fiori, piante, insetti e 
materiali naturali immergono i bambini nella 
meraviglia, nella scoperta della vita e dei “fatti 
minimi”, riconnettendo gli spazi interni al gran-
de giardino esterno (su cui si aprono anche le 
verande/gazebo di ciascuna aula), all’orto di-
dattico e all’aula all’aperto che ospita caprette 
e pecorelle di cui prendersi cura ogni giorno. 
Ci sono infine le “case dei bambini”, che rap-
presentano lo spazio di riferimento e di ap-
partenenza per ciascun gruppo (eterogeneo 
per età). La dimensione qui è più intima: una 

grande agorà accogliente offre a tutti l’oppor-
tunità di ascolto, scambio e confronto come 
palestra di cittadinanza attiva. Piccole aree 
tematiche sono invece utilizzate per le attività 
più strutturate mentre sulle pareti “parlanti” la 
documentazione e le istruzioni per l’uso sono 
costruite con i bambini e a loro misura, per 
ripercorrere e riflettere assieme sui percorsi 
affrontati. La casa è anche il luogo delle routi-
ne: apparecchiare e sparecchiare per il pranzo 
e la merenda; la cura del corpo e dell’igiene 
personale; la pulizia e riordino degli oggetti 
personali e di quelli condivisi.

I protagonisti assoluti della vita quotidiana 
sono i materiali per l’apprendimento: tattili, 
cartacei, di legno ed altri materiali. Gli stru-
menti strutturati sono di ispirazione montes-
soriana; sono dedicati allo sviluppo sensoriale, 
dei linguaggi, dei sistemi simbolici e dell’ope-
ratività e rispondono al desiderio di imparare 
attraverso la scoperta autonoma, l’interesse e 
la ripetizione del gesto e dell’esercizio (in cui 
l’errore diventa parte integrante del processo), 
promuovendo la concentrazione e l’autocorre-
zione. I materiali destrutturati - le loose parts 
- sono invece sfusi, di riciclo, naturali, non con-
venzionali e senza una specifica indicazione 

d’uso. Per questo stimolano l’immaginazione, 
il pensiero e il gioco simbolico, divergente e 
creativo, ma anche l’esplorazione sensoriale, 
la classificazione e la manualità.

La nostra piccola/grande città è abitata da 
bambini vivaci e felici, indagatori, curiosi e 
liberi di scegliere le proprie occupazioni, di 
imparare da soli o assieme agli altri, di muo-
versi, di esprimersi, di rimettere a posto gli og-
getti e il materiale secondo il proprio ordine 
e i propri bisogni, imparando a prendersi cura 
dell’ambiente e dei compagni di tutte le età. Al 
loro fianco ci sono insegnanti “senza cattedra, 
senza autorità e quasi senza insegnamento” 
(Montessori), pronti ad imparare con loro e da 
loro, ad osservare e seguire le piste di indagine 
suggerite dai loro interessi per costruire per-
corsi di senso e crescere assieme…

Siamo consapevoli che la sfida è alta e ci 
vorrà tempo, pazienza e tanta formazione per 
trovare le risposte ai nostri 33 perché. Ma non 
vediamo l’ora che le strade e i cortili della no-
stra città si riempiano di suoni, colori e della 
gioia di un ritorno a scuola che sarà un po’ 
come tornare a casa.

Il Dirigente Scolastico
Salvatore Lentini

  Polo ZeroseiPolo Zerosei
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  Il nuovo Consiglio Comunale dei RagazziIl nuovo Consiglio Comunale dei Ragazzi

Sabato 28 Ottobre é stato nomi-
nato il nuovo sindaco dell’istitu-
to comprensivo “Daniele Spa-

da”; Nina Marinini è stata la più votata 
tra le altre candidate: Giulia Fiastru, 
Layla Marinini, Gaia Benaglio ed Ele-
na Marchetti.

Giovedì 2 Novembre si è tenuto l’in-
sediamento del nuovo CCR.

“Ciao a tutti, sono Nina, la nuova sin-
daca, sono molto contenta di essere 
stata eletta.

Giovedì 2 Novembre è stata una 
giornata indimenticabile, mi è stata 
fatta indossare la fascia tricolore dal 
sindaco di Sovere Federica Cadei.

È stato entusiasmante essere ricono-
sciuta come rappresentante dell’istitu-
to.

Siamo entrati nella palestra e come 
sottofondo c’era la canzone di Star 
Wars.

Ci siamo accomodati sulle panchine 
di fronte ai ragazzi; il vicesindaco Silvia 
Beretta ha fatto una breve introduzio-
ne. Era arrivato il momento. Stavo per 
indossare la fascia.

Dopo aver vestito il tricolore ho ini-
ziato il mio discorso, ero agitata, il mio 
cuore batteva all’impazzata e mi tre-
mavano le gambe. Ho presentato la 
mia squadra, ringraziato i presenti e la 

palestra è scoppiata in un applauso.”
“Ciao sono Gaia e durante questa 

giornata ero molto contenta per Nina, 
siccome il ruolo che ha ottenuto non è 
per niente semplice.

Mi sembra un persona diligente e co-
erente con le proposte date, infatti ero 
soddisfatta di essere dietro di lei du-
rante la sfilata in palestra, come credo 
anche tutti gli altri canditati sindaco e 
partecipanti del CCR.

Il discorso è stato bello e realistico, 
ha voluto raccontare la sua esperien-
za ed ha apprezzato tutti coloro che 
l’hanno votata.”

Tra i progetti presentati di tutte le 
liste si pensava di realizzare i più inte-
ressanti, come:

- la pulizia del parco;
- I tornei sportivi;
- Eventi nel campo sociale;
- Piccole iniziative per migliorare la 

nostra scuola.
Siamo consapevoli che il tempo che 

abbiamo a disposizione non è molto, 
perciò ci impegneremo da subito per 
realizzare le seguenti idee con l’aiuto 
di tutto il CCR e i professori.

Gaia Benaglio e Nina Marinini
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-SOVERE NIGHT RUNNING, tappa del circuito 
“corri nei borghi”; 
-TROFEO COMUNE DI SOVERE gara ciclistica riser-
vata alle categorie giovanissimi; 
-TROFEO SKI-ROLL SOVERE-BOSSICO, eventi in 
crescita, che riscuotono l’ampia partecipazione da 
parte degli sportivi (e non solo). 

-

quale è stata portata a termine la (ormai) tradiziona-
le manifestazione sportiva: “TUTTI CONVOCATI” 
in cui viene assegnato un riconoscimento agli atleti 
che sono saliti sul podio durante l’anno. Quest’ultima 
edizione ha visto la partecipazione di ben 117 atleti, 
grande soddisfazione per la partecipazione dell’Isti-
tuto Comprensivo di Sovere che sta “formando” nuo-
vi campioni. 

L’assessorato è interessato a realizzare l’attività: 
“Gruppi di cammino” già praticata in altri comuni, 
nei quali è stata registrata un’ampia partecipazione 

non-competitiva. La voglia di fare di più non manca. . 
. purtroppo le amministrazioni hanno vincoli che non 

punto di vista economico. L’amministrazione comu-
nale è attenta a cogliere le opportunità che la politica 

comunità. L’obiettivo, non ancora raggiunto, è quel-
lo di poter realizzare un moderno impianto sportivo, 
più capiente, che consenta di liberare gli spazi degli 

associazioni sportive e ai soveresi. 

Michele Lotta
Consigliere delegato a giovani, sport e tempo libero 

sovere giornalino dicembre 2016.indd   12 17/12/16   11:48

  Una grande estate di cultura:Una grande estate di cultura:
il Festival ‘Voci a Palazzo’ 2023il Festival ‘Voci a Palazzo’ 2023

VENDITA DIRETTA
appartamenti e villette a schiera

Cell. 347 8755163

L’estate 2023 è stata caratterizzata dal ritorno del Festival 
“Voci a Palazzo” e non potremmo esserne più orgoglio-
si. La grande novità di quest’anno è stata la partecipa-

zione al progetto da parte di Regione Lombardia con patrocinio 
oneroso; grazie ad un bando vinto proprio durante la primavera 
2023, è stato possibile vantare questo grande riconoscimento 
che ci permette di mostrare ad un panorama più ampio il no-
stro prezioso patrimonio architettonico: gli splendidi palazzi del 
nostro paese. Regione Lombardia ha compartecipato economi-
camente con una somma pari a 3.200 euro, mentre la parte più 
cospicua del progetto rimane il finanziamento da parte della 
società Gap: non smetteremo mai di ringraziare coloro che da 
sempre credono in questa iniziativa, perché è grazie alla loro 
sensibilità e attenzione al territorio che è possibile realizzare 
progetti così preziosi e renderli sempre più ambiziosi.

Tre le date di quest’anno: la prima serata serata dedicata alla 
scuola si è svolta presso Palazzo Silvestri con Enrico Galiano che 

ha presentato il suo libro “Scuola di felicità per eterni ripetenti”; 
per la seconda serata invece siamo stati ospitati dalle Suore di 
Carità che hanno aperto per noi le porte della splendida Cascina 
Mariet, un’oasi di pace dove non potevamo non presentare il 
libro “La correttrice – l’editor segreta di Alessandro Manzoni” di 
Emanuela Fontana; mentre per la terza serata siamo stati ospiti 
a Palazzo Venturi, dove abbiamo goduto delle  profonde rifles-
sioni di Mattia Insolia, che ci ha presentato il suo volume “Cie-
li in fiamme”, vincitore del premio Comisso under 35 proprio 
quest’anno.

L’Assessore alla Cultura 

e alla Pubblica Istruzione

Silvia 
Beretta
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  Un volume dedicato a Palazzo Silvestri: Tesoro storico di SovereUn volume dedicato a Palazzo Silvestri: Tesoro storico di Sovere

L’estate 2023 è stata caratterizzata dal ritorno del Festival 
“Voci a Palazzo”, e non potremmo esserne più orgogliosi. 
La grande novità di quest’anno è stata la partecipazione al 

progetto da parte di Regione Lombardia con patrocinio onero-
so; grazie ad un bando vinto proprio durante la primavera 2023, 
è stato possibile vantare questo grande riconoscimento che ci 
permette di mostrare ad un panorama più ampio il nostro pre-
zioso patrimonio architettonico: gli splendidi palazzi del nostro 
paese. Regione Lombardia ha compartecipato economicamen-
te con una somma pari a €3200,00, mentre la parte più cospi-
cua del progetto rimane il finanziamento da parte della società 
Gap: non smetteremo mai di ringraziare coloro che da sempre 
credono in questa iniziativa, perché è grazie alla loro sensibilità 
e attenzione al territorio che è possibile realizzare progetti così 
preziosi e renderli sempre più ambiziosi.

Tre le date di quest’anno: la prima serata serata dedicata alla 
scuola si è svolta presso Palazzo Silvestri con Enrico Galiano che 
ha presentato il suo libro “Scuola di felicità per eterni ripetenti”; 
per la seconda serata invece siamo stati ospitati dalle Suore di 
Carità che hanno aperto per noi le porte della splendida Cascina 
Mariet, un’oasi di pace dove non potevamo non presentare il 
libro “La correttrice – l’editor segreta di Alessandro Manzoni” di 
Emanuela Fontana; mentre per la terza serata siamo stati ospiti 
a Palazzo Venturi, dove abbiamo goduto delle  profonde rifles-
sioni di Mattia Insolia, che ci ha presentato il suo volume “Cie-
li in fiamme”, vincitore del premio Comisso under 35 proprio 
quest’anno. 

Un’altra grande novità per Sovere, per la sua apertura cul-
turale verso un’ottica sempre più regionale e nazionale è la 
pubblicazione di un libro su Palazzo Silvestri; un progetto a cui 
stiamo lavorando da diversi anni e che finalmente siamo riusciti 
a presentare nel mese di dicembre. Anche in questo caso pos-
siamo vantare l’assegnazione di un patrocinio oneroso da parte 
di Regione Lombardia, e un grande investimento dell’azienda 
GFelti che ringraziamo profondamente per l’importante contri-
buto di più di €10.000.

A partire dagli studi avviati da Mario da Sovere, autore del 
primo studio sul palazzo, ripresi successivamente dal dott. Mar-
co Albertario, direttore dell’Accademia Tadini di Lovere, il volu-
me si propone di indagare numerosi aspetti storico/artistici ed 
architettonici del palazzo, attraverso un rigoroso metodo scien-

tifico che ha visto un profondo lavoro di ricerca sistematica dei 
materiali archivistici e bibliografici, oltre allo spoglio dei perio-
dici dell’epoca. 

Obiettivo della ricerca è stato quello di restituire al palazzo il 
suo ruolo centrale, a livello regionale appunto, per l’indubbio 
interesse che presenta la decorazione a carattere risorgimenta-
le, da considerare uno dei primi tentativi di costruire un’icono-
grafia laica celebrativa della raggiunta unità nazionale.

Nella prima parte del testo è stata ricostruita la fisionomia 
della famiglia Silvestri, con un focus sulla figura di Girolamo, im-
prenditore e patriota, inquadrandola nel contesto lombardo, in 
costante dialogo con gli ambienti milanesi e quelli bergamaschi. 

La seconda parte del volume è dedicata interamente al pa-
lazzo di Sovere, del quale sono state ricostruite le vicende ar-
chitettoniche e decorative, anche in relazione alle altre dimore 
della famiglia. Un approfondimento è invece dedicato al pittore 
Antonio Guadagnini, autore della decorazione del palazzo di fa-
miglia e delle opere per la chiesa parrocchiale di Sovere (Cristo e 
l’adultera, La samaritana al pozzo), strettamente legato ai Silve-

stri pure per via di altre committenze e per la condivisione degli 
stessi ideali politici e civili.

Il volume si conclude poi con la ricostruzione dei passaggi di 
proprietà del Palazzo, da residenza privata a Opera Pia, fino ai 
giorni nostri. L’amministrazione comunale ha da sempre credu-
to nella valorizzazione di Palazzo Silvestri, sia dal punto di vista 
storico artistico, sia nella sua restituzione alla cittadinanza, fa-
cendone luogo educativo, quale è oggi come scuola secondaria 
di primo grado, permettendo così ai nostri ragazzi di vivere ap-
pieno un luogo che li possa avvicinare alla cura e al senso di ap-
partenenza di qualcosa che possano riconoscere come proprio, 
e come tale, difeso e preservato in tutte le sue sfaccettature. 

Sabato 2 dicembre è stato quindi presentato il volume pro-
prio presso Palazzo Silvestri, alla presenza di consiglieri regionali 
di Regione Lombardia, molti amministratori locali, finanziatori 
e figure istituzionali da sempre vicine al percorso intrapreso di 
valorizzazione del fiore all’occhiello del nostro paese. Il passo 
successivo sarà certamente la presentazione alla cittadinanza, 
così da poter condividere con tutti i soveresi il prezioso lavoro 
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    Una biblioteca di tuttiUna biblioteca di tutti

Di proporvi uno sterile elenco delle attività svol-
te dalla commissione biblioteca & friends in 
questi mesi e degli eventi conclusi, ci interessa 

veramente poco. Basta aprire uno dei nostri social, Fa-
cebook o Instagram, trovate lì dentro, in ordine crono-
logico, tutto ciò che facciamo. 

Quello che preferisco raccontarvi in queste righe è 
piuttosto ciò che ci muove: sogni, desideri, obbiettivi.

Noi vogliamo una biblioteca viva, dove la gente si 
possa ritrovare per fare, per essere: un luogo acco-
gliente dove sentirsi tra amici. Ecco, qual è la direzio-
ne, la meta. Per questo motivo, la biblioteca, deposi-
taria della cultura delle parole, diviene anche luogo di 
ritrovo. 

Abbiamo due gruppi di lettura che passano le ven-
ti persone iscritte ciascuno; si ritrovano una volta al 
mese, uno di pomeriggio, l’altro alla sera. Nella nostra 
sala del camino, per condividere impressioni inerenti 

un romanzo, bere una tisana e sgranocchiare un bi-
scotto, arrivano lettori da: Lovere, Clusone, Pianico, 
Castro, Endine...

Dopo la catena umana realizzata con le strisce fatte 
a mano, abbiamo fondato uno squadrone armato di 
aghi da maglie e uncinetto, le: “tutte insieme sferruz-
zando” si incontrano di martedì sera, con scopi sociali. 
Il primo obbiettivo dell’anno è concluso ma segreto, 
lo sveleremo sui social a dicembre. Il secondo compi-
to che ci siamo date è stato di creare piccoli oggetti e 
capi di vestiario che, ai mercatini, ci permetteranno di 
racimolare un contributo da mandare a Walter Negri-
notti in Costa D’Avorio, per le necessità sanitarie dei 
suoi bimbi. Inoltre, le sferruzzanti, a coppie, ogni gio-
vedì mattina, vanno in RSA a chiacchierare e lavorare 
insieme alle nonnine ospiti.

L’ultimo mercoledì di ogni mese ci ritroviamo in bi-
blioteca per le “letture e laboratori in biblio”: storie 

svolto. Per quanto concerne le attività della nostra biblioteca 
civica, un aspetto importante su cui vogliamo puntare l’atten-
zione, è la presenza costante all’interno delle frazioni. In primis 
durante le letture estive nei parchi, ormai appuntamento fisso 
delle nostre estati, sia durante le feste della Santa Lucia a Piazza 
di Sovere, e la Porselle nella frazione di Sellere. Un grandissimo 
ringraziamento va alla nostra presidentessa Giovanna Ravani, 
che riesce con gioia e dedizione a dare seguito ad ogni singo-
la desiderata da parte di ogni componente della commissione 
biblioteca; creare un gruppo di giovani donne appassionate ed 
entusiaste non era una sfida facile ma ci tengo a ringraziare una 
ad una tutte le componenti del gruppo, per il loro entusiasmo, 
la loro disponibilità e il cuore che mettono in ogni dettaglio. La 
gioia di fare gruppo, di costruire un percorso condiviso e spen-
dersi con passione, migliorandosi costantemente con un unico 
obiettivo sempre ben presente: la comunità.

Impressioni di settembreImpressioni di settembre

L’Assessore alla Cultura 

e alla Pubblica Istruzione

Silvia 
Beretta
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La Presidente 

della Biblioteca

GiovannaR
avani 

lette ad alta voce ai nostri bambini e poi ci divertiamo 
insieme con un piccolo lavoretto creativo.

Da gennaio avremo un appuntamento mensile anche 
dedicato ai ragazzi e giovani: giochi da tavola o tecno-
logici… Obiettivo? Stare insieme. Stare bene.

Per lo stesso fine, accogliamo, nelle nostre sale, cor-
si di acquerello, maglia, lettura ad alta voce: si creano 
legami caratterizzati da interessi comuni. E non dimen-
tichiamo le serate dedicate agli albi illustrati, le parteci-
pazioni alle feste delle frazioni, i momenti allegri ed af-
follati come halloween, la scuola dell’infanzia che viene 
“in gita” per le giornate Nati per leggere...

E se entrate in un pomeriggio qualunque, trovate: chi 
studia, ragazzini che fanno ricerche, signore gioiose ma 
agguerrite che giocano a carte… 

Devo infine parlarvi delle collaborazioni belle-belle: 
con il Circolo Culturale Agorà, con il Circolo Arci e con 
le altre commissioni! Facendo rete creiamo eventi for-
ti, con grande ricaduta sulla popolazione e sui comuni 
limitrofi. Per esempio, il festival di letteratura locale 

“Impressioni di settembre” partito con umiltà lo scor-
so anno, sta diventando un riferimento per gli autori 
della zona che ci sottopongono le loro produzioni nel-
la speranza di poter partecipare. Tutti questi momenti 
aprono la biblioteca al paese, ci si ritrova insieme, si 
socializza, semplicemente… si sta bene!

Ed è questo il nostro sogno: che la biblioteca diventi 
un accogliente luogo per tutti e dove il libro sia solo 
un buon viatico, magari il migliore, per intraprendere 
viaggi tra parole, arte, giochi, creatività.

Condividete i nostri sogni? Dateci una mano, la com-
missione biblioteca &friends, vi aspetta!

Gruppo di lettura seraleGruppo di lettura serale

HalloweenHalloween

Laboratorio di acquerelloLaboratorio di acquerelloLaboratorio creativo per bambiniLaboratorio creativo per bambini
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1923-2023 un secolo, 100 anni, 
36500 giorni (circa) passati a suo-
nare insieme. Sia chiaro non pro-

prio tutti ma tanti giorni vissuti insieme 
in allegria, con il sole cocente o con l’ac-
qua scrosciante, seduti, in piedi, felici o 
stanchi, contenti o preoccupati ma pur 
sempre insieme. Se pensiamo al 1923, 
e proviamo a fare un salto indietro nel 
tempo, forse non possiamo capire cosa 
potesse significare far parte della ban-
da ma, grazie a qualche trasposizione 
cinematografica o qualche fotografia, 
possiamo immaginare dei ragazzi, con 
gli occhi sognanti, intenti ad imparare a 
suonare uno strumento musicale quasi 
sicuramente un Genis. Quei ragazzi con 
i loro sogni, con il loro entusiasmo, con 
la loro caparbietà non si saranno chiesti 
se quel primo gruppo di musicisti co-
ordinato dall’allora curato dell’oratorio 
don Giovanni Valsecchi di lì a 100 anni 

ci sarebbe stato ancora ma, con un po’ 
di fortuna e con tante persone che han-
no regalato il loro tempo alla banda, 
eccoci qui quali testimoni di una storia 
lunga 100 anni. I passaggi che hanno 
portato avanti la banda sono tortuosi e 
qualche volta la stessa è stata sull’orlo 
di cessare la sua attività ma in un modo 
o nell’altro è andata avanti fino ai giorni 
nostri. E noi abbiamo ancora lo stesso 
entusiasmo dei “fondatori”? abbiamo 
ancora voglia di fare banda? Abbiamo 
ancora voglia di stare insieme, di suo-
nare insieme e di intrattenere insieme? 
Direi di sì anche alla luce dell’anno che 
si sta concludendo. Il fil rouge che ha 
unito i festeggiamenti e le ricorrenze 
legate al nostro anniversario è stato 
sicuramente lo stare insieme. Insieme 
non solo tra di noi ma allargando il no-
stro entusiasmo e la nostra voglia di 
fare musica anche ad altre bande. E così 

abbiamo suonato con la banda della 
Collina e con il Corpo Musicale S. Cecilia 
di Angolo Terme per poi dar vita ad un 
altro sodalizio, anche se in questo caso 
l’avventura è già cominciata lo scorso 
anno, con i Giovani di Credaro e la ban-
da A. Toscanini di Ono S. Pietro. I nostri 
due ultimi amici hanno partecipato 
anche al concerto del 23 settembre, 
quello pensato per festeggiare i nostri 
100 anni, impreziosito dalla presenza, 
oltre che della nostra vulcanica Maestra 
Anna Lisa Ziliani, di due pilastri del pas-
sato il Maestro Antonio Zanni e il Mae-
stro Carlo Canini. La nostra proposta è 
stata accolta immediatamente e l’entu-
siasmo che ci hanno trasmesso è stato 
contagioso. Come già scritto è una sto-
ria, la nostra, legata all’amicizia per la 
musica e non solo. Infatti, la conclusio-
ne di questo anno ci vedrà impegnati 
in un ulteriore concerto il 26 dicembre 

questa volta accompagneremo e sare-
mo accompagnati da due cori perché 
la musica è meravigliosa ma se suonata 
insieme è ancora più bella. Auguri alla 
banda affinché possa festeggiare i 200 
anni (eh sì questa volta si punta vera-
mente in alto) sempre all’insegna dello 
stare insieme divertendosi e magari, 
ogni tanto, mangiando una torta che 
non guasta mai. 

Il Corpo Musicale Sovere

  Un secolo della nostra BandaUn secolo della nostra Banda
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L’Assessore alla Cultura 
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Beretta

  Incontri Culturali Internazionali: Incontri Culturali Internazionali: 
il Giappone esplora l’Archeologia di Sovereil Giappone esplora l’Archeologia di Sovere

Nei giorni compresi tra il 20 
e il 23 luglio,  l’area archeo-
logica tra Sovere e Sellere è 

stata studiata da un team nipponico. 
Sfruttando una particolare tecnica da 
loro sviluppata, è stata possibile la 
realizzazione di un calco della parete 
che oggi sovrasta il fiume Borlezza. 
L’obiettivo è di posizionare l’impronta 
all’interno del «Varve Museum» della 
prefettura di Fukui (Giappone), a cir-
ca 200 chilometri da Tokyo. È così che 
tra le sale della più importante espo-
sizione mondiale dedicata alle varve 
(lamine formate dal materiale bota-

nico che si sedimentava sul fondo dei 
laghi preistorici) l’unico sito italiano 
presente sarà quello soverese.

Un’operazione delicata, per la qua-
le come amministrazione vogliamo 
di cuore ringraziare la grande colla-
borazione che da tempo si è instau-
rata con la soprintendenza ai beni 
culturali di Bergamo, la Protezione 
Civile di Sovere, preziosa e sempre 
presente al nostro fianco, il CNR nelle 
persone delle dott.sse Federica Ba-
dino e Clara Mangili. Non da ultimo 
il gruppo di studiosi giapponesi, con 
la loro referente Junko Kitagawa, cu-

ratrice del Varve Museum di Fukui. 
Si è trattato sicuramente di una 
grande occasione che ci ha permes-
so di aggiungere un altro impor-
tante tassello alla valorizzazione di 
quest’area archeologica territoriale 
che ci sta particolarmente a cuore.  
All’interno del bando 2023 per il Di-
stretto del Commercio (del quale 
facciamo parte insieme ad altri co-
muni dell’Alto Sebino con capofila il 
Comune di Lovere), abbiamo candi-
dato la realizzazione di una casetta 
di accoglienza da situare nell’area 
antistante il percorso archeologico. 
Regione Lombardia ha ritenuto me-
ritevole l’intero progetto che vedrà 
quindi la luce entro dicembre 2024; 
un intervento che rafforzerà e darà 
ulteriormente valore al piano di visite 
guidate che da due anni, dalla prima-
vera all’autunno, arricchisce le nostre 
proposte estive.

LAVORAZIONI  LAVORAZIONI  
E TECNOLOGIEE TECNOLOGIE
Tecnologie all’avanguardia Tecnologie all’avanguardia 
e tessuti innovativi come e tessuti innovativi come 
il GORE-TEX® SOFT SHELL, il GORE-TEX® SOFT SHELL, 
PacLite® PacLite® 
e l’inserto AIRVANTAGE®e l’inserto AIRVANTAGE®

ABBIGLIAMENTO ABBIGLIAMENTO 
TECNICO TECNICO 
E SPORTIVOE SPORTIVO

www.silusi.comwww.silusi.com
SILUSI S.R.L. Via San Rocco n.19 24060SILUSI S.R.L. Via San Rocco n.19 24060

Sovere(BG) - info@silusi.comSovere(BG) - info@silusi.com
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  Un turismo da favola!Un turismo da favola!

C’era una volta nell’antico vil-
laggio di Suberas, un uomo 
che descriveva a curiosi in-

dividui provenienti da varie parti del 
creato, le bellezze storico-artistiche 
locali: il Cicerone.

Dopo l’allevamento e la lavorazione 
del ferro lungo il corso del torrente 
Borlezza, quella del Cicerone era una 
nuova attività del luogo chiamata tu-
rismo.

In questo originale settore, il Cice-
rone presentava ai cosiddetti turisti, 
Suberas, il paese dei borghi, poiché era 
caratterizzato da diversi abitati: Piaz-
za, Sellere, San Gregorio e San Marti-
no. 

E così, la guida turistica illustrava le 
chiese, le cappelle, le santelle, i palaz-
zi, le piazze, le contrade, le scale lar-
ghe e le scale strette di Suberas.

Gli interessati visitatori entravano 
nel palazzo dell’ingegnere Girolamo 
Silvestri, il quale li accoglieva a brac-
cia aperte e facendogli assaggiare la 
maàha, deliziosa torta tipica del luo-
go.

L’ingegnere raccontava con entusia-
smo delle barricate nelle famose Cin-
que Giornate di Milano e della costru-
zione della prima linea ferroviaria di 
progettazione interamente italiana, 
la Milano-Monza.

Poi l’insolita comitiva incontrava 
il figlio Giovanni, il senatore, il quale 
con orgoglio mostrava le sale del pa-
lazzo impreziosite dagli affreschi del 
pittore camuno Antonio Guadagnini.

Dopo aver salutato Girolamo Sil-
vestri e il figlio Giovanni, raggiunto 
dall’affascinante moglie Maria Volpi 
Bassani, il gruppo turistico saliva lun-
go la contrada di origine medievale 

passando accanto alla chiesetta del 
Suffragio e alla cappella degli Affre-
schi. 

Improvvisamente nei pressi del ca-
stello, il drappello di turisti si ritrovava 
nel bel mezzo di uno scontro tra i ghi-
bellini soveresi ed i guelfi condotti da 
Tuzzano Rota, pronti ad incendiare il 
villaggio. 

Ma il Cicerone e i viandanti con de-

strezza trovavano riparo nella chiesa 
parrocchiale di San Martino dove po-
tevano contemplare un capolavoro: 
“La Resurrezione di Cristo” del pittore 
di Albino, Giovan Battista Moroni.

Dal sagrato della chiesa, i nostri sin-
golari viaggiatori ammiravano i due 
borghi storici, quello dei santi Marti-
no e Gregorio, divisi dal torrente ma 
uniti dal ponte, uno dei simboli del 
paese.

In conclusione dell’itinerario turi-
stico, l’impegnativa ma gratificante 
ascesa, costeggiando il convento dei 
frati Cappuccini, la cappella di S. Gior-
gio, quella dell’Annunciazione, come 
un sacro monte prealpino, la bizzarra 
compagnia di turisti raggiungeva il 
paradiso: Sancta Maria de Turris!

Il Santuario più antico della diocesi 
di Bergamo!

Uno scrigno incantevole con la de-
corazione di stucchi in stile barocco, 
le tele dei Carpinoni, la pala del Cava-
gna e infine la preziosissima Annun-
ciata incoronata da un emozionato 
Cicerone felice di mostrare al mondo: 
“Suberas, il bel paese dei borghi”!

Ma questa è soltanto una favola!!!

“Il Cicerone”, guida turistica abilitata
Gigi Bertoletti

Incontri Culturali Internazionali: Incontri Culturali Internazionali: 
il Giappone esplora l’Archeologia di Sovereil Giappone esplora l’Archeologia di Sovere
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Si è tenuta sabato 28 ottobre 
una piccola ma significativa 
dimostrazione dell’associa-

zione Antincendio Boschivo. 
Il progetto scolastico prevedeva 

l’accoglienza degli alunni delle clas-
si terze della scuola primaria di So-
vere da parte dei volontari dell’An-
tincendio Boschivo, l’illustrazione 
delle attività dell’associazione e l’u-
tilizzo guidato di alcuni strumenti di 
soccorso. 

Presenti all’evento anche alcuni 
genitori che hanno accompagnato i 
loro figli. La mattinata si è conclusa 
con una gradita merenda. 

Continua l’attività del Settore Eco-
logia Comunale che dopo l’incontro 
con i rappresentanti del Corpo dei 
Vigili del Fuoco di Bergamo ha favo-
rito l’incontro di queste due realtà 
allo scopo di far interagire associa-
zionismo e scuola e favorendo l’in-
teresse per reclutare nel prossimo 
futuro nuovi e capaci volontari per 
l’associazione A.I.B.. Un grazie ai 
tanti volontari presenti, al D.O.S. (Di-
rettore Operazioni Spegnimento) 
Emanuele Rocchini,  al presidente 
dell’A.I.B. Laura Donadini, alle mae-
stre delle classi 3ª A e B.

  Comune, Scuola primaria e A.I.B. Antincendio BoschivoComune, Scuola primaria e A.I.B. Antincendio Boschivo

Il Consigliere

delegato all’Ecologia

Michele
Lotta

TUTTI A MILANO     
La commissione ecologia sta pre-

parando un video che sarà presenta-
to giovedì 1° febbraio 2024 a Milano 
presso l’Auditorium Testori di Palaz-
zo Lombardia. L’evento è riservato ai 
Comuni che hanno partecipato alla 
Giornata del Verde Pulito 2023 e che 
hanno vinto il Contest fotografico. 

La Regione Lombardia ha offer-
to l’opportunità di organizzare, con 
il supporto degli uffici regionali, un 
evento dedicato ai propri territori, 
usufruendo gratuitamente dei propri 
spazi. Il video commenterà i risultati 
ottenuti con la raccolta differenziata 
e porrà l’attenzione riguardo alcuni 
comportamenti, posti in chiave ironi-
ca, nell’affrontare la raccolta differen-
ziata. 

Il video sarà successivamente pub-
blicato sui canali social media di Re-
gione Lombardia e locali. Sono tre i 
comuni vincitori che hanno ricevuto 
il maggior numero di voti suddivisi 
per tre categorie: COMUNI PICCOLI 
(< 5000) Comune di Castione Ande-
venno (SO) voti 417, (17,8%) - COMU-
NI MEDI (5000 – 15000) Comune di 
Sovere (BG) voti 1464, (62,5%) - CO-
MUNI GRANDI (> 15.000) Comune di 
Caronno Pertusella (VA) 597, (25,5%). 

Una menzione speciale è stata attri-
buita al Comune di Villasanta (MB) per 

aver scattato la “foto più rappresen-
tativa”. I votanti in totale sono stati 
2.343. 

Grazie alle associazioni che il 1° Apri-
le, che hanno partecipato alla giornata 
ecologica e ai 1.464 votanti che con il 
loro voto hanno dimostrato interesse 
e partecipazione riguardo gli aspetti 
ambientali e che hanno reso possibile 
un piccolo ma significato momento di 
gloria. 



25

  Ecologia: due nuove sbarreEcologia: due nuove sbarre

Nel 2024 si prevedono nuove modalità di accesso al centro di raccolta in-
tercomunale dei rifiuti sito nel Comune di Endine Gaiano loc. Pertegalli. 
Cartelli informativi saranno istallati lungo il percorso che porta alla piatta-

forma ecologica che faranno desistere coloro che non sono utenti della piattaforma 
ecologica in quanto l’accesso sarà riservato SOLO alle utenze dei comuni di Endine 
Gaiano, Pianico e Sovere. Si prevede il funzionamento di telecamere di videosor-
veglianza, le istallazioni di due sbarre che regolamenteranno gli accessi in piatta-
forma e che lo stazionamento all’interno della stessa NON potrà essere superiore a 
quattro utenze.   

 L’accesso della struttura sarà possibile solo tramite la Carta Regionale del Servizi 
(CRS - TESSERA SANITARIA) delle famiglie dei tre comuni (Endine Gaiano, Pianico 
e Sovere). 

Le UTENZE NON DOMESTICHE dei tre comuni, regolarmente iscritte all’Albo ge-
stori ambientali e le utenze non in possesso della CRS potranno accedere al Centro 

di Raccolta richiedendo 
al Comune di compe-
tenza la Nuova Tessera 
dei servizi ecologici. Al 
fine di evitare l’incon-
tro delle due tipologie 
di utenze si sta valu-
tando la possibilità di 
riservare una giornata 
alle UTENZE NON DO-
MESTICHE allo scopo di 
velocizzare il servizio. 

 Prima dell’intro-
duzione delle nuove 
modalità di accesso in 
piattaforma saranno 
previsti incontri pub-
blici nei quali verranno 
illustrati anche i risultati 
della raccolta differen-
ziata.
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  Le frazioni: SellereLe frazioni: Sellere

È  finita da pochi giorni la 6ª 
edizione della “PORSELLERE” 
e pian piano le vie del paese 

sono ritornate alla normalità. Ora è 
tempo di bilanci.Per realizzare que-
sto evento tanti volontari e volon-
tarie del paese hanno dato “anima 
e corpo”, ognuno come ha potuto, 
mettendo a disposizione tempo, ca-
pacità professionali, energie… 

Appena pochi giorni fa la piccola 
frazione era in fermento per montare 
la pista da ballo e la tensostruttura, 
per installare il riscaldamento, per 
fare gli approvvigionamenti di cibo e 

bevande, per definire gli ultimi detta-
gli…

Nonostante i segnali di crisi eco-
nomica, siamo partiti ottimisti, nei 
nostri programmi più rosei calcola-
vamo di accogliere lo stesso numero 
di persone dell’ultima edizione del 
2019, ma la gente che è arrivata ci ha 
spiazzato! L’enorme partecipazione ci 
ha colto di sorpresa, in particolare il 
sabato sera e la domenica a pranzo 
si sono presentati alle nostre tavole 
un numero di persone più che doppio 
rispetto a quanto previsto. Questo ha 
comportato lunghe attese, pietanze 

esaurite, qualche disguido. Siamo 
rammaricati per non essere riusci-
ti ad accontentare tutti, ma questo 
nello stesso tempo ci è di stimolo per 
migliorarci e perfezionarci per le fu-
ture edizioni. 

Siamo molto contenti perché il 
gruppo organizzativo è stato molto 
collaborativo e aperto a tutti coloro 
che hanno voluto unirsi nello sforzo 
di mandare avanti questa iniziati-
va. Siamo contenti di aver portato il 
nome di Sellere e della “PORSELLERE” 
in tante famiglie. Siamo contenti che 
la PORSELLERE sia diventata un even-

to tradizionale e che sia supportato 
dalla comunità. Siamo contenti dei 
tanti bambini che hanno partecipato 
al laboratorio a tema della biblioteca 
e che assorti hanno seguito il norcino 
Attilio nella preparazione del tanto 
apprezzato insaccato. Siamo conten-
ti che i ragazzi del progetto outdoor 
siano venuti a trovarci e a darci una 
mano. 

Sì, siamo un’unica, grande e volen-
terosa comunità. 

Alla prossima edizione…

Comitato Organizzativo Porsellere
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Via del Tonale e Mendola, 137
24060 Endine Gaiano (BG)

E-mail: onoranzefunebrivitali@gmail.com

  Le frazioni: PiazzaLe frazioni: Piazza

I mercatini di Santa Lucia, organizzati dai vo-
lontari dell’oratorio, sono un avvenimento ormai 
consolidato nella nostra Frazione: come ogni anno 
attirano molte persone, grandi e piccini, per rivive-
re il momento magico dell’arrivo della Santa con 
i doni. La collaborazione con la Commissione Fra-
zioni, Biblioteca e Politiche Sociali ha permesso di 
arricchire la manifestazione con letture, laboratori 
e giochi al fine di vivere in allegria l’intero pomerig-
gio. Durante l’estate, come di consueto, vengono 
svolte le letture al parco, occasione per i bambini di 

volare con la fantasia e per trovarsi 
in compagnia.

Stiamo lavorando per poter cre-
are un momento di aggregazione 
anche per i meno giovani, in modo 
tale che possa diventare un appun-
tamento fisso nel corso del tempo. 
Nei prossimi mesi vorremmo ripro-
porre il Consiglio Comunale nelle 
Frazioni per cercare di coinvolge-
re maggiormente la popolazione: 
è proprio in questi momenti che 
si può cogliere l’occasione di con-
frontarsi con la popolazione e trarre 
nuovi spunti di miglioramento. 

Infine, tra e varie attività svol-
te per migliorare la vivibilità della 
Frazione, si sta lavorando alla fase 
progettuale per poter limitare la 
velocità delle auto sulla ex SP 53 e 
rendere più sicuro questo tratto di 
strada, caratterizzato da diverse in-
tersezioni con le vie interne del pa-
ese: un lavoro lungo ed impegnati-
vo che coinvolge più realtà. Colgo 

l’occasione per augurare a tutti Voi buon Natale e 
felice Anno nuovo.

Il Consigliere

 delegato alle frazioni

Marcello
Baioni



GLI AMMINISTRATORI RICEVONO:

Federica Cadei
Sindaco con delega al personale 
Riceve il martedì dalle ore 09:00 

alle ore 12:00
Previo appuntamento al numero di 

telefono 035/981107 interno 1, oppure 
da concordare scrivendo a sindaco@

comune.sovere.bg.it

Silvia Beretta
Vicesindaco ed Assessore alla Cultura e 

alla pubblica Istruzione
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1, 
oppure da concordare scrivendo alle 

seguenti mail cultura@comune.sovere.
bg.it - scuola@comune.sovere.bg.it

Fabiana Turla
Assessore ai Servizi Sociali

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1, 

oppure da concordare alla seguente 
mail servizisociali@comune.sovere.bg.it

Francesco Filippini
Assessore all’Urbanistica e ai Lavori 

Pubblici
Riceve il giovedì dalle 15:00 alle 17:00 

previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 2, 

oppure da concordare alla seguente 
mail lavoripubblici@comune.sovere.bg.it

Mauro Leoni
Assessore al Bilancio 
con delega allo sport

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1, o da 
concordare alla seguente mail sport@

comune.sovere.bg.it

Michele Lotta
Consigliere comunale delegato 

all’Ecologia e alla Mobilità Sostenibile
Riceve previo appuntamento al 

numero di telefono 035/981107 interno 
1, o da concordare alla seguente 

e-mail: ecologia@comune.sovere.bg.it
 

Senada Nusinovic
Consigliere comunale delegato alla 

comunicazione
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Barbara Vitali
Consigliere comunale delegato 

alla politiche giovanili
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Sergio Coronini
Consigliere comunale delegato alle 
politiche energetiche ed ambientali

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1

 politiche-energetiche@comune.sovere.bg.it

Marcello Baioni
Consigliere delegato alle frazioni

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1

 

Andrea Tebaldi
Consigliere delegato all’innovazione 

tecnologica
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Paola Bancale
Consigliere comunale 

 
Mirko Fenaroli

Consigliere comunale

http://www.comune.sovere.bg.it
comune.sovere@pec.regione.lombardia.it

info@comune.sovere.bg.it Seguici su
SOVERE FUTURA

Iscriviti inviando 
un messaggio al numero

SOVERE INFORMA
348.9029511


